

# UNE APPROCHE À LONG TERME DES SECOURS AUX VICTIMES DU CYCLONE IDAI AU MOZAMBIQUE



Quand il s'est abattu sur le Mozambique en mars 2019, le cyclone Idai a profondément marqué ce pays déjà appauvri, entraînant de lourdes pertes en vies humaines, des déplacements massifs, et causant de sérieux dommages structuraux. Grâce à ses relations de longue date avec des partenaires locaux, le Fonds humanitaire des Métallos (FHM) a pu soutenir les victimes immédiatement après le désastre, tout en renforçant leur résilience à long terme.



Au camp de Beira, une famille accède à de l'eau potable grâce au système construit par Oxfam. Source : Micas Mondalane/Oxfam

Si les cyclones sont synonymes de dommages, leurs effets destructeurs tendent à se multiplier dans les États fragiles. Près d'un an après son passage, Idai est reconnu comme l'une des pires tempêtes tropicales à avoir frappé le continent africain, les pertes de vies s'élevant à plus d'un millier et les déplacements de population à 200 000 au Mozambique seulement. L'ampleur des dommages et la gravité de la crise humanitaire qui s'ensuit ont incité le FHM à verser un don de 20 450 \$ pour appuyer les efforts de reconstruction par l'entremise de trois organisations partenaires possédant des bases solides sur place : OXFAM Québec, le Projet de santé maternelle Mozambique-Canada (PSMMC) et l'Association communautaire de défense et de soutien juridiques (AAAJC),

une organisation locale de défense des droits humains. Dans les jours qui ont suivi le désastre, des camps pour personnes déplacées ont été établis au Mozambique afin d'assurer un abri aux milliers de citoyens sans logement. Le don versé à Oxfam Québec a permis de fournir de l'eau potable et des trousseaux d'hygiène à toutes les familles dans ces camps.

Quand Idai a détruit les toits du service de maternité et des locaux du personnel du centre de santé rural de Quewene, les travailleuses et travailleurs de la santé de la localité ont dû continuer à fournir l'aide indispensable à la communauté. Créé à la suite d'un partenariat entre l'Université de la Saskatchewan et le district provincial de la santé d'Inhambane, le Projet de santé maternelle Mozambique-Canada permet au centre de répondre aux besoins de plus de 7 000 personnes, améliorant la santé en matière de sexualité, de reproduction, de maternité et celle des nouveau-nés dans la province d'Inhambane. Le FHM a contribué financièrement à la reconstruction et la réparation des structures, assurant ainsi de nouveau au personnel un environnement sécuritaire où fournir des soins aux femmes pendant la grossesse et l'accouchement.



Un camion transportant de l'eau potable au camp de Beira, où plus de 2 000 personnes ont trouvé refuge. Source : Micas Mondlane /Oxfam



Le centre de maternité de Quewene maintenant fonctionnel. Source : PSMMC

Enfin, le FHM collabore avec AAAJC depuis de nombreuses années en soutenant des projets qui font progresser les droits humains et luttent contre la pauvreté au Mozambique en donnant une voix aux communautés touchées par les multinationales. Après le cyclone, elles ont reçu des secours d'urgence spéciaux pour rétablir leurs moyens de subsistance et procurer des fournitures scolaires à plus de 2 000 enfants des environs de la ville de Tete, dévastée par l'inondation historique.

Le cyclone Idai a eu des effets dévastateurs non seulement au Mozambique, mais aussi au Zimbabwe et au Malawi voisins. Alors que le nombre d'événements météorologiques extrêmes s'accroît, ces pays comptent parmi ceux qui produisent le moins de gaz à effet de serre conduisant aux changements climatiques. De plus, leurs faibles infrastructures et services publics résultent directement d'un système économique mondial qui maintient leur population dans la pauvreté, les rendant plus vulnérables aux désastres naturels. Voilà pourquoi l'approche du Fonds humanitaire des Métallos ne s'arrête pas à des fonds de secours d'urgence. Car bien que l'aide à court terme soit primordiale, des projets de transformation à long terme sont essentiels pour briser le cycle de la pauvreté.

Pour en savoir plus sur le Fonds humanitaire des Métallos

[WWW.USW.CA/SHF](http://www.usw.ca/shf)

Photo satellite du cyclone Idai approchant le Mozambique le 14 mars 2019

<srn-sdr,cope-sepb 343>

**Fond humanitaire des Métallos**

234 Eglinton Ave. E., Suite 800  
Toronto, ON M4P 1K7

**Téléphone:** 416-487-1571

**Fax:** 416-487-9308

**Courriel:** [humanityfund@usw.ca](mailto:humanityfund@usw.ca)

UNITED STEELWORKERS  
**USW**  
MÉTALLOS